

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 107 (1962)
Heft: 1

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, M.-H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

enfin la profondeur et la qualité des racines qui l'attachaient au sol d'une patrie qu'il a si bien servie.

Madame, au nom du corps des officiers, au nom du corps d'instruction, au nom de l'armée, nous vous disons notre respectueuse sympathie.

Colonel divisionnaire Tissot, nous prenons congé de vous. Vous pouvez être assuré que nous conserverons de vous un souvenir précis, durable, différent et reconnaissant.

Colonel cdt. de corps R. Frick

Bibliographie

Les livres

Theorie an Soldaten par le major Karl Walde. Toggenburger Verlag, Wattwil AG.

Le major, actuellement colonel Walde, officier instructeur de l'infanterie, a publié voici quelques années un excellent ouvrage. D'une centaine de pages, il était destiné à fournir des bases aux chefs de section et aux commandants de compagnie en service à l'école de recrues pour leurs entretiens avec les soldats et la préparation de leurs théories. L'ouvrage fut utilisé si fréquemment dans les écoles d'officiers et dans les écoles de recrues de Suisse allemande qu'une réimpression se révéla nécessaire.

C'est aujourd'hui chose faite. Sous une forme agréable, et didactique sans pédanterie, le petit livre du colonel Walde offre aux jeunes chefs une sorte de condensé des théories sur le règlement de service. Mais il leur fournit aussi de quoi alimenter des discussions avec la troupe sur des sujets aussi variés que notre défense nationale, l'organisation de notre armée, les rapports entre elle et le pays, le caractère de nos institutions politiques. On sait quel intérêt tempéré nos jeunes portent à la chose publique. S'ils se passionnent pour tout ce qui touche à la mécanique, à la vitesse et à l'aéronautique, leur indifférence est assez prononcée à l'égard de la vie du pays et de ses institutions. Comment nous en étonnerions-nous ? De la vie publique ils ne perçoivent que le ronron familier. Les choses vont sans secousses leur train habituel. Heureux en somme le pays où l'attention de la jeunesse n'est pas brutalement sollicitée par les problèmes de l'heure, où elle ne connaît ni option difficile, ni problèmes de conscience !

Inutile de rappeler quels dangers peut entraîner l'engourdissement de l'esprit civique. Une des tâches de notre armée, et non la moindre, est de faire saisir aux jeunes qu'un peuple ne peut survivre s'il ne conserve une conscience aiguë de son originalité et de ses raisons d'être. L'ouvrage que nous présentons ici a le mérite, entre autres, d'inciter les débutants dans la carrière de chefs et leurs subordonnés à considérer l'armée et nos institutions nationales comme des organismes vivants et non pas comme un héritage immuable et fossilisé.

Il serait souhaitable que nos jeunes officiers sachant l'allemand pratiquent cet ouvrage utile et qu'une traduction française soit mise un jour en vente.

Ba.

Keitel, Verbrecher oder Offizier ? », par Walter Görlitz. Muster-schmidt Verlag, Göttingen.

Walter Görlitz a rassemblé quelques lettres, documents, souvenirs de l'ancien chef de l'OKW. Tous textes choisis pour que soit soulevé le problème : *Keitel, criminel ou officier ?*

Mais ces documents, pour intéressants qu'ils soient, suffisent-ils véritablement à poser le dilemme de façon qui permette de décider, c'est là toute la question ? Il en existe d'autres... des milliers d'autres dont ce livre ne fait pas mention et qui, peut-être, nous présenteraient un autre aspect de la personnalité du maréchal...

Car l'auteur a choisi ses documents en fonction d'un but qui, dès les premières pages, apparaît clairement : réhabiliter le condamné de Nuremberg. Il a déjà répondu à la question que pose le titre de son livre. Pour lui, Keitel est un officier discipliné, militaire et fidèle à l'ancienne mode prussienne. Et il ne nous laisse pas libres de décider de nous-même. Par le choix de ses textes, il nous impose ses vues. D'où le droit qu'a le lecteur de faire quelques réserves...

Pourtant l'ouvrage demeure valable, intéressant. Très certainement. Tout d'abord par le portrait inattendu qu'il donne de ce paysan devenu soldat, fourvoyé par le poste qui lui a été confié dans une politique à laquelle il ne comprend mais ; ensuite par le problème concret que pose la personnalité par ailleurs assez effacée du maréchal : où finit le devoir, la discipline ? Où commence le crime ? Voulant n'être que soldat, placé dans un système politique, Keitel est devenu un politique sans le vouloir. L'excuse de l'obéissance et de la discipline strictement militaire peut-elle être invoquée à son endroit ?

Il est difficile, très difficile de trancher. L'ouvrage de Görlitz, — nous avons dit pourquoi — ne le permet pas. Il sera lu cependant avec profit par tous ceux que l'histoire du second conflit mondial ne laisse pas indifférents. Par tous ceux aussi qu'intéresse le problème de la responsabilité du subordonné exécutant ou transmettant — même contre sa conscience — par discipline ou par fidélité, les ordres coupables de son chef. Problème de tous les échelons, les guerres actuelles nous l'apprennent et qui, un jour peut-être, pourrait devenir le nôtre.

M.-H. Mft

Les revues

Rivista Militare della Svizzera Italiana, N° 6, novembre-dicembre 1961.

Sommaire : Armi per l'impiego della munizione nucleare (magg. Varrone). — Scienza e militare : Armi nucleari II (F.G.B.) — I compiti dell'ufficiale munizioni di Rgt. (ten. col. Bazzi) — Promozioni — Tiro Cantonale — Gara di orientamento. — Una zona di tiro in Valle d'Isone e Valle Sertena. — I documenti militari.

Albiswerk - Bericht Nr. 1/2. — Albiswerk AG Zurich, décembre 1961.

Le développement de l'information au cours de ces 15 dernières années a été tel qu'il a dépassé toutes les prévisions. Au début du développement, l'information pouvait tout au plus confirmer le

principe et la méthode du renseignement ainsi que la technique de la transmission ; peu à peu cependant un nouveau principe s'imposait. En effet, l'information repose sur une base mathématique. Ses éléments ne sont ni l'énergie ni la matière; définis en phrases, ce sont au contraire des états des variations et variabilités dans, et de phrases à phrases la conduite et le comportement des divers développements le déroulement dans le temps et dans l'espace. Basé sur la définition de l'information, l'auteur Arno Welti présente une idée cohérente des phénomènes de l'information et de la cybernétique dans une étude très réussie et très complète intitulée « l'information dans l'espace et dans le temps ». Cet exposé est précédé d'une introduction de A.F. Braun.

Un autre article signé Hans Fischer situe l'électronique appliquée à la technique à onde porteuse. L'amplificateur de ligne et l'alimentation de la liaison par ligne coaxiale, présentent une image parfaite de cette application.

Rudolf Raymann termine la série d'articles par un ouvrage sur les dispositifs d'onde porteuse pour câbles symétriques par paires. La description du montage constructif est suivie de descriptions sur le schéma de fréquence, les plans de modulation, les spécialités techniques de la transformation de canal et de groupe, l'amplification, ainsi que par la surveillance par pilot. L'auteur conclut par des descriptions d'appareils pour courtes et moyennes distances, des systèmes C et par des installations de mesures.

Maj. Ze.

Schweizer Montatshefte : décembre 1961

Ce numéro débute par une étude de *Hans Schomerus* intitulée « Pensées nouvelles ». Il y aborde les divers aspects de notre époque essentiellement technique et en conclut que seule une science rigoureusement définie suscitera une manière de penser universelle. *Hans-Jürgen Eitner* analyse la « Philosophie de guerre » de Mao Tsetung. Ce dernier avait médité le célèbre ouvrage de Clausewitz « De la guerre », traduit en chinois. Bien que ce soit dans un autre esprit et sur un plan différent, il a créé une œuvre semblable, d'une rare pénétration psychologique et aussi d'une brutalité sans réserve. La base de sa doctrine de « guerre à long terme » est inspirée des aphorismes de l'ancêtre chinois « Sun Tzu », le philosophe de la guerre le plus ancien du monde. *Franz Theodor Zöllch*, sous le titre « La Chine au Tibet » nous présente une étude intéressante sur le colonialisme communiste. Depuis l'incorporation par la force du Tibet à la Chine, on connaît la suite des événements : la marche des troupes chinoises sur Lhassa ; la résistance farouche organisée par les Lamas ; le soulèvement général, en mars 1959, ayant pour objet de libérer toutes les parties du Tibet. Les insurgés ont obtenu des succès appréciables au début, mais ont été finalement écrasés par les armes modernes de l'envahisseur et la brutalité de ce dernier. Le Dalaï Lama a fui son pays dont le peuple fut en définitive littéralement exterminé ou déporté pour être remplacé par dix millions de communistes chinois purs.

D'autres études très actuelles retiennent l'attention du lecteur.